
De: Raymie Humbert
A: Consulta Publica de los Lineamientos
Asunto: Comentarios - consulta pública de multiprogramación
Fecha: lunes, 10 de octubre de 2022 11:52:33 p. m.

A quién corresponda,

Como escritor único de En Frecuencia, durante más de ocho años he estado atento al
desarrollo de la televisión digital en México. En ese lapso se ha incrementado el número de
canales disponibles, con una tercera cadena nacional y nuevas estaciones comerciales a nivel
regional, y actualmente a cargo del SPR y IPN está en curso la expansión más ambiciosa de la
televisión pública nacional en los últimos 30 años. Los propios diagnósticos del IFT
fácilmente comprueban estos datos.

También en el transcurso de estos años han lucido las limitaciones que impone el marco
normativo de los Lineamientos Generales que se proponen reformar en esta consulta pública.
Aunque el Anteproyecto refleja el duro trabajo del IFT en digitalizarse y habilitar más trámites
para la Ventanilla Electrónica—cambios muy bienvenidos tanto para los regulados como para
el Instituto—no hace frente a la debilidad más notoria de los lineamientos que actualmente
rigen en el sector porque deja sin cambios la fracción I del Artículo 3, la cual contiene las
tasas de transferencia mínimas para transmitir canales de definición alta y estándar.

En repetidas ocasiones, he reiterado el desacierto que suponen estas tasas de transferencia
mínimas por inhibir en vez de fomentar el buen uso del espectro radioeléctrico, no tomar en
cuenta los avances técnicos (aún empleando codificación MPEG-2) producidos por equipos de
codificación más eficaces, y prohibir que una estación de televisión emita dos canales en alta
definición sin recurrir a la compresión MPEG-4, que se usa poco por no estar soportada en
todos los televisores (y la cual ha sido abandonada por televisoras como el SPR y Canal 22).
Actualmente, se estipula una tasa de 10 Mbps para un canal HD en MPEG-2 dentro de una
estación ATSC 1.0 capaz de transmitir 19.39 Mbps de datos. Por lo tanto, no caben, usando
este modelo, dos canales HD a la vez, o un canal HD más cuatro en SD.

Esta última configuración era usada por el SPR hasta que dejara de transmitir en diversas
ciudades el canal Ingenio TV para adecuarse a los lineamientos generales. Esta decisión,
impuesta por el IFT, traería consecuencias en años posteriores porque Ingenio TV se usó como
el canal piloto de cursos de nivel secundario en el programa Aprende en Casa, la cual sufrió
por fallas en su cobertura.

Mis comentarios ya son del conocimiento público, en tuits y publicaciones como estos que se
reproducen a continuación:

“Los lineamientos de multiprogramación vigentes, en mi estimación, se han traducido en
menos servicio, menos canales HD (tasas mínimas), etc. Habrá que mantener algún registro de
canales multiprogramados para uso del INE/RTC, pero...hacen falta muchos cambios en esa
norma.” (4 de marzo de 2022)

“...las tasas mínimas estipuladas por el IFT que impiden el uso de toda la eficiencia de
codificadores de última generación” (24 de marzo de 2021)

“Hay codificadores y equipo sofisticado. Se puede hacer y se hace mucho en Estados Unidos.
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Pero en México tenemos ese problema de las tasas mínimas, que ha impedido en la mayoría de
los casos la transmisión de dos canales HD en un solo múltiplex.” (4 de junio de 2020)

“Es la opinión de su servidor que el IFT debe desregular las tasas de transferencia mínimas de
las estaciones de TDT, o por lo menos cambiar la tasa mínima de HD en MPEG-2 a 9.5 Mbps,
para permitir que crezca la oferta de canales en alta definición.” (27 de octubre de 2019)

Opciones para Modificar los Lineamientos en Anteproyecto

Sugiero aquí tres opciones para resolver este problema.

Reducir la tasa mínima para un canal HD en MPEG-2 de 10 Mbps a 9.5 Mbps. Esto
significa que cabrían dos canales HD de manera legal (9.5 + 9.5 = 19 Mbps). En
México, algunas estaciones sí han transmitido dos canales HD, entre ellas repetidoras de
Televisa que emiten Canal 5 y Nu9ve, sin usar MPEG-4.
Reducir la tasa mínima para un canal HD en MPEG-2 de 10 Mbps a 8 Mbps. Así
cabrían en una estación dos canales HD más un canal SD (8 + 8 + 3 = 19 Mbps).
Abolir las tasas mínimas y permitir el uso de multiplexación estadística (statistical
multiplexing), que reparte el ancho de banda a los canales conforme a su contenido, y
así aventajarse de todas las facilidades de los codificadores de última generación.

Abolir las tasas mínimas también pondría los cimientos para una posible transición, a largo
plazo, al estándar ATSC 3.0, que emplea el códec HEVC, aún más eficiente. En 2021, escribí
en En Frecuencia una nota extensa, “ATSC 3.0, ¿a la Mexicana?”, el primer texto detallado en
español sobre el estándar así como su posible uso en México. El modelo de transición gradual
requeriría de mayores cambios a estos lineamientos.

Es entendible que la multiprogramación requiere aprobación en México, en comparación con
su uso en Estados Unidos. Sin un registro formal, no sería posible la debida vigilancia de los
subcanales por parte del INE y la Dirección General de Radio, Televisión y Cinematografía.
Sin embargo, las tasas mínimas no han abonado a promover el sano desarrollo de nuevas
ofertas televisivas sino a inhibirlo. Les exhorto a los comisionados del Pleno del IFT a
modificar el anteproyecto propuesto para que se aventaje de todo el desempeño de los
codificadores en uso.

Saludos,
Raymie Humbert
En Frecuencia




